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Die CDU-Fraktion hat auf mögliche Preissteigerungen für die 
Radiosender beim Verkauf der UKW-Sendeanlagen durch die 
Media Broadcast GmbH aufmerksam gemacht. Preissteigerun-
gen von bis zu 30 Prozent standen dabei im Raum. Letztendlich 
konnte das aber verhindert und faire Bedingungen für die Ra-
diosender verhandelt werden.

Seit Anfang der 90er Jahre sind mehr als 9 Milliarden Euro aus
den europäischen Struktur- und Investitionsfonds nach 
Sachsen-Anhalt geflossen, u. a. für Forschung, Hochwasser-
schutz, Bauprojekte oder Breitbandausbau. Die CDU-Fraktion 
hat deshalb deutlich gemacht, dass auch nach 2020 diese In-
vestitionspolitik der EU erhalten bleiben muss.

Auf Initiative der CDU-Fraktion ist es gelungen, dass der Rund-
funkbeitrag derzeit stabil ist. Dies soll auch in Zukunft so 
bleiben, folglich muss der öffentlich-rechtliche Rundfunk weiter 
über Strukturmaßnahmen nachdenken. 

Die CDU-Fraktion hat sich zu Anfang der Legislaturperiode für
eine Erhöhung der finanziellen Mittel für die Kommunen einge-
setzt. Die Neuregelung des Finanzausgleichsgesetzes (FAG) bie-
tet den Kommunen nun erstmalig über 5 Jahre Planungssicher-
heit, da die Finanzausgleichsmasse für die Jahre 2017 bis 2021 
auf 1.628 Millionen Euro festgeschrieben ist. Durch die neue 
Regelung wird den Kommunen die Möglichkeit eröffnet, ihre 
Aufgaben angemessen zu erfüllen. 

Die CDU-Fraktion hat sich für die zügige Realisierung des Ge-
samtprojektes „Herzzentrum Magdeburg“ eingesetzt. Im 
Finanzausschuss wurde auf Druck der CDU-Fraktion die ein-
stimmige Beschlussfassung herbeigeführt, um weitere Baumaß-
nahmen des Großprojektes voranzubringen.  

Die Innere Sicherheit und die Unterrichtsversorgung der 
Schülerinnen und Schüler haben für die CDU-Fraktion höchste 
Priorität. Um das Polizeivollzugs- und Lehrerpersonal gerecht zu 
entlohnen, wurden für 2018 insgesamt 5,7 Millionen Euro zur 
Verfügung gestellt, um den Beförderungsstau abzubauen.

Finanzen

Die CDU-Fraktion ist ein Stabilitätsanker nicht nur für die Re-
gierung und unsere Landespartei, sondern auch für viele Men-
schen in unserem Heimatland. Basis dafür ist die kontinuierliche
und engagierte Arbeit aller CDU-Abgeordneten in den Wahl-
kreisen und im Parlament. Nach zweieinhalb Jahren dieser ver-
lässlichen Arbeit lässt sich festhalten, dass die CDU erhebliche 
Erfolge vorweisen kann. 

Die Arbeit der Abgeordneten vor Ort und in den jeweiligen 
Fachbereichen im Landtag macht CDU-Politik aus. Jeder Ein-
zelne gestaltet unsere Erfolge. Für mich sind diese Erfolge und 
damit besondere Eckpunkte meiner persönlichen Halbzeitbi-
lanz u. a. die Änderung des Rettungsdienstgesetzes, die Nicht-
verschärfung des Waffenrechts sowie der von mir organisierte 
Auswärtige Fraktionstag zur LAGA in meinem Wahlkreis Burg. 

Ihr 

Markus Kurze 

Halbzeit!

Liebe Leserin, lieber Leser, 

es ist Halbzeit! Und die deutschlandweit einmalige Kenia-Koali-
tion kann nach den ersten zweieinhalb Jahren ihrer Zusammen-
arbeit, trotz einiger Höhen und Tiefen, eine ordentliche Bilanz 
vorlegen. Mit der Sonderausgabe unseres „Einblicks“ möchten 
wir Ihnen einige unserer zukunftsorientierten Ergebnisse, die 
deutlich unsere Handschrift tragen, präsentieren. 

So haben wir bereits mit dem Doppelhaushalt 2017/2018 einen
deutlichen Investitionsimpuls gegeben und in die Zukunft unse-
res Landes investiert – etwa in Kommunen, Sicherheit, Bildung
und Infrastruktur. Unseren Prinzipien bleiben wir auch in den
kommenden 2,5 Jahren treu und werden für unsere Ziele in der 
schwarz-rot-grünen Koalition eintreten!

Ihr

 
Siegfried Borgwardt 

Herausgeber: CDU-Fraktion im Landtag von Sachsen-Anhalt, Domplatz 6 - 9, 39104 Magdeburg | Vertreten durch den Fraktionsvorsitzenden: Siegfried Borgwardt
V.i.S.d.P.: Sven Rautmann, Fraktionsgeschäftsführer | Sandra Hietel, Pressesprecherin | Druck: Max Schlutius Magdeburg GmbH & Co. KG

Siegfried Borgwardt
Fraktionsvorsitzender

Dialogoffensive  

Veranstaltungen und Initia-
tiven als Teile unserer vielfäl-
tigen Fraktionsarbeit:

Bundes-/Europaangelegen-
heiten sowie Medien

Markus Kurze, Parlamentarischer 
Geschäftsführer, zieht Bilanz:

10.09.2018 - Kommunal-
politische Konferenz

15.06.2018 - Herzzentrum Mag-
deburg auf den Weg gebacht

(1) (2)

(3) (4)

(1) 17.10.17: Blickwinkel Ehrenamt -
 Freiwillige Feuerwehr

(2) 25.04.17 und 07.09.17 Wolfs-
konferenzen in Wolmirstedt und 
Degenershausen 

(3) 20.02.18: Blickwinkel Touris-
muspolitik Sachsen-Anhalt

(4) 12.09.18: Start der Initiative
Funklochfinder

31.08.2018 - Aktuelle Debatte:
Ernteausfälle - Nothilfefonds auflegen

05.06.2018 - Besuch der
Landesgartenschau in Burg

20.04.2018 - Aktuelle Debatte:
Natura 2000

26.01.2018 - Antrag: Finanzielle Mittel für den 
kommunalen Straßenbau langfristig sichern

19.04.2018 - Antrag: 
Sanierungsstau beseitigen

20.04.2018 - Antrag: 
Forstwirtschaft unterstützen
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Die Meistergründungsprämie wurde auf Initiative der CDU-
Fraktion eingeführt. Die im Haushalt 2017/2018 eingestellten 
1,5 Millionen Euro sollen angehende Meister unterstützen und 
dabei helfen, Nachfolger für Handwerksbetriebe zu finden. Bis 
zum Sommer dieses Jahres wurden über 80 Anträge gestellt. 

Sachsen-Anhalt hat ein großes Problem mit seiner Mobilfunk-
netzabdeckung. Auf Initiative der CDU-Fraktion soll eine Bun-
desratsinitiative auf den Weg gebracht werden, die natio-
nales Roaming ermöglicht. Mit der Funklochfinder-App 
werden die Funklöcher im Land aufgespürt.

Die Anzahl der Baustellen im Land wird immer größer. So ent-
stehen Verkehrsbehinderungen vielfach durch nicht oder unzu-
reichend abgestimmte Baumaßnahmen zwischen Bund, Land 
oder Kommunen. Die CDU-Fraktion hat aus diesem Grund eine 
Initiative mit dem Ziel gestartet, Staus besser zu vermeiden. 
Dazu gehören u. a. die Einführung moderner Verkehrsleitsyste-
me und eine bessere Abstimmung der Aufgabenträger unter-
einander. 

Wirtschaft, Wissenschaft 
und Digitalisierung

Die CDU-Fraktion hat sich in den zurückliegenden Monaten 
intensiv mit der Erarbeitung von Eckpunkten eines neuen Kin-
derförderungsgesetzes auseinandergesetzt. Im Ergebnis ist 
ein Gesetzentwurf entstanden, der die Rahmenbedingungen der 
Kinderförderung auf eine feste Grundlage stellt. Festzuhalten 
ist, die Finanzierung ist nachvollziehbar, die Rolle der Gemeinden 
wird gestärkt und mit einem 8-stündigen Anspruch für alle 
Kinder wird auch dem Bildungsanspruch Rechnung getragen. 
Die finanzielle Absicherung mit über 371 Millionen Euro wird 
durch den Landeshaushalt 2019 gewährleistet.

An der Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes in unserem 
Land haben wir erfolgreich mitgewirkt, um Menschen mit Be-
hinderungen den Anspruch auf Teilhabe am gesellschaftlichen 
Leben in allen öffentlichen Räumen zu garantieren. 

Mit dem neuen Krankenhausgesetz wird sowohl die Qualität 
der medizinischen Behandlung als auch der Erhalt aller Kranken-
häuser in Sachsen-Anhalt gesichert.

Arbeit, Soziales und
Integration

Mit der Verabschiedung des neuen Schulgesetzes wurde das 
Wahlversprechen der Einführung eines Grundschulverbundes 
realisiert und die Flexibilisierung der Lehramtsausbildung für den 
Seiten- und Quereinstieg auf den Weg gebracht. Schließlich wur-
de mit Nachdruck das Ziel von 14.500 Einstellungen von Lehr-
kräften an unseren Schulen und dessen Vorziehen auf das Jahr 
2019 in die Tat umgesetzt. Bereits in der ersten Hälfte der Legis-
latur wurden über 1.000 Lehrkräfte in den Landesdienst einge-
stellt.

Auf Initiative der CDU-Fraktion wurde ein Maßnahmenpaket 
zur Stärkung der Berufsschulen und zur Unterstützung von 
Auszubildenden im Landtag verabschiedet. Damit leisten wir 
einen wichtigen Beitrag zur Sicherung des Fachkräftebedarfs 
in Wirtschaft und Handwerk.

Im Kulturbereich haben wir parlamentarisch eine Marketingstra-
tegie auf den Weg gebracht, die es der Landesregierung ermög-
licht, mit der finanziellen Untersetzung aus dem Haushalt 2019 
wichtige kulturelle Highlights über die Grenzen unseres Bundes-
landes hinaus bekannt zu machen.

Bildung und Kultur

Die personelle Aufstockung der Polizei und die Auflösung 
des Beförderungsstaus hat für die CDU-Fraktion Priorität. Aus 
dem Beförderungskonzept 2018 sind 2,36 Millionen Euro an 
das Innenministerium geflossen. Investive Maßnahmen, insbe-
sondere für das Anti-Terror-Paket, werden weiter fortgeschrieben.

Auf Initiative der CDU-Fraktion werden unsere Feuerwehren 
weiterhin zukunftsfähig unterstützt. So folgt eine weitere Erhö-
hung der direkten Ausreichung von Mitteln aus dem Aufkom-
men der Feuerschutzsteuer an die Kommunen (2017: 3 Mio. Euro, 
2018: 4 Mio. Euro, 2019: 5 Mio. Euro). Das sogenannte „100-
Millionen-Euro-Programm“ fördert zusätzlich die Anschaffung 
von Einsatzfahrzeugen und den Umbau von Feuerwehrhäusern. 
Die LKW-Fahrerlaubnis für die Kameradinnen und Kameraden 
der Feuerwehr wurde mit insgesamt 250.000 Euro unterstützt. 

Die Sportfamilie ist bei der CDU-Fraktion gut aufgehoben. Da-
her setzen wir alle Hebel in Bewegung, um den Sport nach-
haltig zu fördern. 

Inneres und Sport

Für uns stehen die Sicherung von leistungsfähigen Justizbehör-
den, schnelle Gerichtsverfahren und ein zeitgemäßer Justizvollzug 
ebenso im Mittelpunkt wie aktuelle Rechts- und Verfassungsfra-
gen. Daher haben wir unseren Fokus seit Beginn der Legislatur-
periode auf die personelle Ausstattung der Justiz gelegt. Mit
der Erarbeitung des Feinkonzepts zur Personalstrategie in der Jus-
tiz wurde ein Konzept vorgelegt, das den Personalbedarf exakt
aufschlüsselt und die Notwendigkeit des Handelns aufzeigt.

Mit dem Kurs im Doppelhaushalt 2017/2018 stärken wir die 
Sicherheit der Menschen in unserem Land. Das Land hat die 19 
Frauenhäuser und deren acht ambulante Beratungsstellen 
2017 mit rund 1,9 Millionen Euro und im Jahr 2018 mit etwa 
2 Millionen Euro gefördert.

Mit der Änderung des Landesverfassungsgerichtsgesetzes 
(LVerfGG) haben wir den Rechtsschutz gestärkt. Konnten Bürger 
bislang nur Grundrechtsverletzungen durch den Gesetzgeber 
rügen, können diese fortan auch durch Entscheidungen der Ver-
waltung oder der Gerichte durch das LVerfG überprüft werden. 

Recht, Verfassung 
und Gleichstellung

Die CDU-Fraktion setzt sich für präventive Maßnahmen gegen 
den Ausbruch der Afrikanischen Schweinepest ein. Über ei-
nen Landtagsbeschluss konnten wir die Präventionsmaßnah-
men vorantreiben. 

Die Forstwirtschaft in ihrer Vielfalt gilt es zu erhalten und weiter-
zuentwickeln, denn der Wald erfüllt wichtige Nutz-, Schutz-, 
Klima- und Erholungsfunktionen. Damit wir diese nachhaltigen 
Funktionen auch zukünftig erfüllen können, muss eine weitere 
Professionalisierung im Privat- und Körperschaftswald 
erfolgen. Ein Antrag, der die Landesregierung auffordert, die not-
wendigen Rahmenbedingungen vorzuhalten, wurde auf Initiative
der CDU-Fraktion im Landtag beschlossen. 

Ein positives Signal für den ländlichen Raum ist das zusätzliche 
Personal für die Ämter für Landwirtschaft, Flurneuordnung und 
Forsten (ÄLFF) sowie im Forstbereich. Hier konnte die CDU-Frak-
tion in den Verhandlungen für den Doppelhaushalt 2017/2018 
15 Stellen in den ÄLFF und 26 zusätzliche Stellen für den Forst-
bereich erreichen.

Ernährung, Landwirtschaft 
und Forsten

Der Sanierungsstau bei Landesstraßen in Sachsen-Anhalt beträgt
über 300 Millionen Euro. Uns ist es gelungen, die Haushaltsmit-
tel für den Landesstraßenbau auf 85 Millionen Euro im Jahr 
aufzustocken. Das soll auch 2019 fortgesetzt werden.

Der von der CDU-Fraktion initiierte Modellversuch „Moped mit 
15“ wird von den Jugendlichen sehr gut angenommen. Seit 
2013 haben sich mehr als 7.100 Jugendliche zur Prüfung ange-
meldet. Neben Sachsen und Thüringen beteiligen sich mittler-
weile auch Brandenburg und Mecklenburg-Vorpommern an 
diesem Projekt. Dieses wurde nun um zwei Jahre bis 2020 ver-
längert.

Um Wildwuchs von Windkraftanlagen zu verhindern, wur-
de auf Initiative der CDU-Fraktion das Landesentwicklungsge-
setz geändert. Dabei wurde dem technischen Fortschritt Rech-
nung getragen, dass mehr Energie mit weniger, aber neueren 
Anlagen erzeugt werden kann.

Landesentwicklung 
und Verkehr

Die CDU-Fraktion setzt sich sowohl im parlamentarischen All-
tag als auch durch diverse öffentliche Dialog-Veranstaltun-
gen für eine Sensibilisierung in Bezug auf den Umgang mit dem 
Wolf ein. Unser Ziel ist ein aktives Wolfsmanagement, wel-
ches weit über die Leitlinie Wolf hinausgeht. Dieses haben wir 
zusammen mit unseren sächsischen Kollegen in einem Positions-
papier "Wolf" untermauert.

Mit der Deichsanierung und der Schaffung von Retentionsflächen 
und Poldern wird die Hochwasserschutzkonzeption umge-
setzt. Für den Landeshochwasserschutz wurden in den  Jahren 
2016/2017 rund 210 Millionen Euro eingesetzt. 

Schutzgebiete, Nationalparke und Naturparke müssen im Sin-
ne des Artenschutzes und für die touristische Nutzung vor 
allem qualitativ weiterentwickelt werden. Ein Ausschluss des 
Menschen aus der Natur ist nicht im Sinne der CDU-Fraktion. 
So unterstützen wir das Seilbahnprojekt in Schierke.

Umwelt und Energie

18.10.2016 - Aktuelle Debatte:
Sicherheit durch Rechtsstaat

02.09.2016 - Kommunales Sofortprogramm –
Änderung Finanzausgleichsgesetz

20.06.2017 - Brandschutzgesetz 
Feuerschutzsteuer für Kommunen

19.12.2017 - Auswertung 
Große Anfrage Wolf

30.11.2017 - Vorstellung 
Eckpuntke KiFöG

17.11.2017 - Innenpolitische
Sprechertagung

17.07.2017 - Start Meister-
gründungsprämie

20.06.2016 - SOG - Body-Cams 
zum Schutz der Polizei

03.03.2017 - Verabschiedung 
Doppelhaushalt 2017/2018

31.01.17 - Beschluss: Umsetzung
von Infrastrukturvorhaben

Einblicke in 2,5 Jahre 
Fraktionsarbeit

13.03.2016 - Landtagswahl

15.03.2016 - Konstituierung 
der Fraktion

25.08.2017 - Maßnahmenpaket zur 
Stärkung der dualen Ausbildung


